

5 sentims número



5 sentims número

Periodic independent satiric y de intereses materials

SE PUBLICA ELS DUMENCHES DE MATI

PREUS DE SUSCRISIÓN

En Alacant, un mes 0'25 ptas.
 Fora de Alacant, un trimestre. . . 1 »
 Número sols. 0'5 »

Director

Antonio Galdó Angel

COMUNICATS Y TELEGRAMES

A 5 séntims la línea.—La correspondencia al director.—Número atrasat 10 céntims.

ALICANTE

Á VISTA DE PÁJARO

(A mi amigo Agustín Ruedas)

ALICANTE

Su origen se pierde en la oscuridad de los tiempos, lo único que se supone es que sea una población de las más antiguas de la Península. Dos siglos antes de Jesucristo debía pertenecer a los romanos, después pasó a poder de los godos, así como también de los sarracenos, de cuyas dominaciones existen hoy patentes muestras y recuerdos. En el día, además de la Parroquia de Santa María existe el templo Colegiata de San Nicolás, donde aun se ven vestigios de su dominación. Después de tan larga invasión volvió a ser la capital de los reyes cristianos, (y en la actualidad aun sigue siéndolo, cosa que parece mentira).

Hoy es Alicante capital de segunda clase, con Gobierno civil y militar, juzgado de primera instancia, instituto de segunda enseñanza, Escuela de Comercio, Fábrica de Tabacos, Escuela Normal de Maestros y Audiencia provincial, y varios colegios preparatorios.

Su población es de 39 a 40 mil almas, con un magnífico teatro, un teatro-circo, un casino, siete cafés, (cuatro cantantes,) tres fondas é infinidad de posadas y casas de huéspedes. Cuenta con ferrocarril a Madrid, cuyos trenes salen dos veces al día, y varios coches con dirección a Alcoy, Vergel, Jijona, por diferentes líneas.

Como el objeto de este ensayo es el que pueda hacer el viajero uno general a Alicante en menos que canta un gallo, sin dejar de ver lo menos notable que encierra, principiemos por el castillo de San Fernando, siguiendo el camino que trazamos para no dejar nada que apetecer.

EL CASTILLO DE SAN FERNANDO

Ignoro la época de su fundación, en la actualidad lo habita un comisionista de apremios llamado don Juan, andalúz muy sagáz, y desde sus torreones ya rotos y maltrechos, se distingue toda la barriada de San Fernando, construida de moderna obra, y el camino que conduce al cementerio, la casa de las burras y el manantial de aguas salerosas medicinales de D. Salvador Perez Llacer, y la cantina de D. Luis Galdó, antiguo empleado de consumos.

CASTILLO DE SANTA BARBARA

Tambien me es completamente desconocido el año que pusieron la primera piedra, (esto aparte de que sea toda una) pero sé que consta de tres plazas, y que es un sitio donde se respira un viento fresco de primer orden, y tiene un algibe del mismo orden tambien me consta que estuvo preso en uno de sus calabozos, el Obispo de la Seo de Urgel; Pinet, los revoltosos de Alcoy, y varios militares, entre ellos el general Duban y el generalísimo Maceo.

De su última plaza se distingue todo Alicante, el muelle y con unos anteojos, hasta San Juan y Muchamiel.

LA CANTERA

Es un cerro de donde se saca la piedra para la edificación de Alicante, en el pié hay una refinería de petróleo, y lo más notable es el «Chalet de Mancha.»

EL BAVEL

Es un punto muy conocido, pues allí acude multitud de gente á comerse la mona, (y á tomarla tambien)

Desde la Princesa altiva
á la que pesca en ruin barca,

se divierte ese día, baila y canta, sin miedo á las murmuraciones ni al qué dirán, pues el día lo trae, como dijo el otro.

Lo menos notable que allí existe, además de una playa limpia y tranquila, está la estación de Murcia, línea de ferrocarriles andaluces; lo más digno de visitarse es el establecimiento del tío Farol, el de Andrehuet, sucursales de Bossio y Hotel de Roma, casas con gotas, puñalás y vino puro, caracoles, pata—si no la meste cualquiera antes de comerla—emporios del jolgorio, y comidas desde real y me tío con guitarra y crancos asados.

Tambien existe allí la Fábrica de conserva, otra de petróleo, el huerto de las Palmas, célebre por el crimen conocido por el mismo nombre, y para quitarse el gusto el puente del agua Amarga.

LAS PROVINCIAS

Barriada de casas al pié del Castillo de Santa Bárbara, propiedad en su mayoría del pastor protestante, conocido por el tío Bonetets y habitadas por una homogeneidad de personas, que hece que tome el nombre de las «provincias»; menos de Alicante los hay de todas partes, entre otras de las de Albacete, Ciudad Real, Granada, Sevilla,

Murcia, Guadalajara y otras; allí tienen su suntuosa morada María la alta, la Angustias, la Africana, la tía Joaquina y los acaudalados banqueros Caldera, hoy en Cuba voluntario, el Huenso, el Madrileño, el Campaneret, el Valensiá, Caraborde, Cuartel de mentiras y otros, también tiene allí un restaurant el conocido por el Quinto, empleado en consumos, allí viven la mayoría de los colilleros y colilleras y todos los que por la mañana visitan las latas de basura, con el fin de enterarse si es higiénico todo lo que come el vecindario.

Cuando el ex-alcalde D. Manuel Gomiz hizo la Avenida de Zorrilla y mandó echar a tierra todas las casas de lenocinio del citado punto, lo mejor del género se fué a vivir a las provincias, y allí sentaron sus reales, solo que como son tan hermosas, hubo un Gobernador, que tuvo a bien perdonarlas las «Cartillas» porque no las podían pagar, y viven a sus anchas sin pagar la higiene, pero sin eso mismo.

EL ARRABAL ROIG

Se encuentra entre la antigua puerta de Ferrisa y el flelato de la Goteta; viven en él infinidad de pescadores, pero desde hace poco tiempo se han apoderado muchas albaterenses de él, de las que van a la fábrica de la conserva y la del esparto, y arman cada escándalo que tienen siempre a aquellos pacíficos habitantes agua al cuello, cuando están en tierra, y a las rodillas cuando están pescando en alta mar; lo más notable es el pou del drac y el teniente alcalde del distrito.

EL ARRABAL

De todos las calles que componen el citado barrio, ninguna llama tanto la atención hoy día, como la uonocida por la calle de Babel ó calle Larga, efecto sin duda de haberse establecido hará como cerca de un año, varias Tabernas mixtas de casas de Lenocinio, con vistas a diferentes precios, y escándalo por hora, con refresco, sifón ó aguardiente criminal, Julia Ramires, Isabel Carrillo, de Cartagena y María Maeres de Alicante, son las que han dado impulso a industria tan provechosa, lucrativa y escándalo; y tanta popularidad tienen hoy, que el señor Gobernador y la prensa en general, se ocupan más de lo que debieran en que la clase no tome más incremento ó invadan como devastador torbellino las calles más centricas de la población.

Una comisión de vecinos con Adalmiro Montero a la cabeza, ha presentado una instancia al señor Gobernador para que evite en lo posible, que la industria a que me refiero trabaje más que hasta las diez de la noche, porque molesta mucho el ruido de la maquinaria a los vecinos.

BARRIO NUEVO

Lo más notable de este barrio, además de la plaza de Garcia Calamarte y la apertura de la calle de Riego, es el sitio conocido por la Montañeta la casa del Cavall y otras que resultan higiénicas por esencia y potencia.

La generalidad son propiedad de D. Leopoldo Lausat (q. e. p. d.) hoy de la viuda, y las procura D. Rafael Viravens (ó las procuraba) nada más hemos de hacer constar para conocimiento de los lectores y verdad histórica de esta extravagancia y satisfacción del interesado, como recuerdo inmarcesible a sus grandes merecimientos de exeronista.

Hoy, debido al popular cantero y marmolista Olmos, están sus alrededores hermosos y cercados de más de un metro de pared, y en sus cercanías trabajan extrayendo piedra con destino al adquinado de nuestra capital, lo menos siete jornaleros.

PASEO DE GADEA

(Hoy paseo de Luchana)

Notable es por varios conceptos este paseo, pero lo que más le caracteriza son los faroles de las entradas y los carrones que en unión de los faroles

constituyen el adorno principal, que unido a la expendedoría de cédulas personales, la posada de Segura y la posada del tío Rojo, harán que las generaciones venideras se acuerden siempre de semejante sitio y digan al pasar:

¡Aquí murió Sansón y todos sus filisteos!

PASEO DE SAN FRANCISCO

Siendo concejal D. Anselmo Esplá allá por el año... mandó cortar un hermoso arbolado que tenía y lo dejó mocho y sin ningún aliciente, hoy gracias a la estatua de Barrajon puede el viajero detener el paso y estudiar desde la base a la cúspide de la estatua, lo feliz que se conceptuaría el mismo Barrajon si levantara la cabeza pensar en que vino a parar su fisonomía, pues parece que le hayan condenado a ser ahorcado de la columna que le sostiene.

PASEO MENDEZ NUÑEZ

Sería feliz y dichoso, si después de tanto año como hace ya está construido, le variarían los asientos y le regaran más a menudo, cambiarían la forma de la fuente, por otra de estilo más moderno, y le quitarían de su vecindad los cafes cantantes, que tanta fama van adquiriendo—con aquello de...

Soy del hoyo soy del hoyo, y esta otra.

Aún que tu padre me dé el burro y la burra blanca no me he de casar contigo por ser estrecha de anca.

y por el continuo repicar de las castañuelas, y gritar de los concurrentes, y el aplauso del entusiasmado, haciendo que se repita el contorneo de cadenas de alguna tanguista incipiente ó bailaora atrevida, bolera desvergonzada, ó cantante singular, pero realistas en toda la extensión de la palabra, pues la que gana diez reales y toma café, siquiera la invite un pescador de la madrava, ó un igorroto en forma humana, a ella le es igual.

La industria más adelantada establecida en el citado paseo es la «barbería» de a 10 céntimos sucursal de «la posada de la Unión» que hay en la acera de poniente y que regenta un ex-carabinero.

PASEO DE GOMIS

(Hoy Duque de la Victoria)

Es más conocido por el «Postiguet», este paseo que por el nombre que lleva, y por el que le dieron, en el verano se vé sumamente concurrido, y aun cuando no está con arreglo a estética como reclama los tiempos en que estamos no deja de tener cierta originalidad, por lo que se hace digno de ser conocido.

Lo más notable aparte de los baños de «Diana» es la caseta que posee un tal Manolo dedicada a la venta de Callos y Caracoles con música de pianos de manubrio y bofetás y escándalo, baile, y lo que cae, que siempre cae algo aun cuando no sea más que el dinero del bolsillo.

Gente alegre de Madrid y provincias se reúnen en fraternal bailoteo en sitio tan fresco y delicioso, todos los días de 6 a 10 de la noche, hasta las dos ó las tres de la madrugada, sin que por esto haya desgracias personales que lamentar, ni suceso más notorio,—vamos al decir,—que la fuga imprevista de alguna Señora ó Señorita con el bailador de tanda ó con algun Cuco espavilao, aprovechador de ocasiones y otras zarandajas.

Amen de que no le cueste el dinero, y se quede como el gallo de Morón sin plumas etc., como le sucedió aún empleado del gobierno y a un tenorio con unas chicas con su mamá inclusive, naturales de

Monóvar, Juzgado de 1.ª Instancia de idem, según cédula personal de tres reales.

SANTA CRUZ Y SAN ROQUE

Son dos barrios de mucha altura por la posición topográfica que ocupan, lo más notable del primero es la Ermita del mismo nombre, y Palomar de Tito el Favero y el tío Moya; del otro la Ermita también del mismo nombre ocupada por Hermanas de la Caridad, els Pohuets de Garrigós, y la casa del propietario D. Juan Bautista Rocamora (a) Caga la olla.

LAS CAROLINAS

Como a unos doscientos metros de distancia, por la carretera de Villafranqueza se encuentra las «Carolinas», toma este nombre de las célebres Islas, que tanto gusto dieron allá por el año ochenta y cuatro, y que los ingleses querían apropiarse como cosa conquistada sin echar un tiro.

En estas creo que se han apoderado con más facilidad, no se si los ingleses, pero si muchos igorrotos que promueven cada escándalo que no es posible evite el celoso Alcalde pedaneo Sr. D. José Galán y auxiliares a sus ordenes.

En tiempos fusionistas y siendo pedáneo el conocido por el tío Roselló se venía ya trabajando por evitar lo apuntado, pero ni los esfuerzos del primero ni los del segundo pudieron tanto como los del arrendatario de Consumos con su plausible acuerdo de poner la línea a cerco por fuera de tan pacíficos moradores.

Hoy es una balsa de agua, el vino y el aceite cuestan caros; lo más notable es el lavadero de la Calicha y el Hort de Galán (D. Rafael).

BENALUA

Una sociedad intitulada «Los Diez» se encargó de construir el barrio de referencia, construido con estética y con arreglo a modelo, todas las casas, excepto las angulares, llevan la misma construcción, causa por la que forman un conjunto y una armonía dignas de mejor causa.

Lo forman varias calles rectas y espaciosas, una gran plaza llamada de Navarro Rodrigo y otra conocida por la de los Pinos. Tiene iglesia y teatro y la estación del tranvia y tiene una historia que «Los Diez», el tío Polo, el Banco hipotecario y demás accionistas sabrán contar con la gracia que el caso requiere.

Lo más notable es el Asilo de las hermanitas de los pobres, el Asilo de niños pobres y varios asilos-cuevas que dan abrigo a infinidad de mendigos establecidos en el barranco de la estación y cercanías de Pontazgo.

PARTIDA DE SAN BLAS

Entre la estación de Madrid y el Cementerio hay una barriada de casas conocidas por partida de San Blas, donde ha sido siempre costumbre hacer la tirada de pichón y sitio preferido donde los jugadores de bola y barra han ejercitado sus fuerzas y sus mañas con tan útil ejercicio; desde el señorito encopetado, al golfo más perdido, fné sitio de recreo y expansión, unos en el noble ejercicio de la caza y otros con el de la barra.

Lo más notable es el Tejar de Bronchal, la casa de Lillo, el Disco, y sobre todo el «Cementerio», si tío donde descansa todo viajero después de su larga ó corta jornada por este valle de lágrimas y alegrías.

FRAY FILIPO-LIPI



Secció de telegrames

à sinc sentims la línia pera tot el públic

Plasa del Mercat.

El dichous per el matí avien dos fadrinetes llevant la pell á un chovenet que viu en el carrer de San Roc.

Mes valguera que encontre de estar ocupavos de este fadri, que no té perque se ocupen de ell, estagueren ocupavos de atres coses mes importants, com estar llavanvos les orelles, que fa un siglo que no vos les au netechat.—Ric com tú.

Plasa de San Cristofol.

Chica rocha y una amiga, que anaven per esta plasa donat que parlar á mols dels transeunts, per lo paves que son.

Un día de la semana pasá cuant ixien de casa del boticari, parexien cabretes pegant brincos y escandalisant.

Vecheu de anar en mes formalitat y no donar tan escándalo, perque aixó no está bé pa unes chiques tan guapes, ya ú saben.—Porga.

Carrer de Castaños.

La sosietat de ball que havia en este carrer que se titulava «Los Ponces» sa retirat en les ganansies.

Pareix mentira que tan que rocaudava esta sosietat y que se deixe de donar velaes, tan concurrít que se veía sempre el saló, (según decían ellos)

Segons dihuen es que lo que han guañat en esta temporá, van á fer un edifisi pa posar un saló de tot l'ho.

¡Conque sosietat «Los Mos-tenses», mirat en eixe spill y te quearás sego!

Segons dihuen, que per no regalar á les ballaores el ramell en la nit que se va celebrar el ball de «Piñata», pere eixe motiu van deixar de donar balls.

A esta sosietat que nomenem es va pasar com aquell refran, aixina com sembrarás, aixina cullirás, esta sosietat va sembrar mal, y el resultat á tocat.—El mes amic la pega.

Carrer de San Cuhán.

Chica morena que no mes que

fá monaes davant de chic alt, pa vore si pot chocali.

Moreneta, lo unic que poem dirte es que te deixes de fer eixes tonteries, perque el que tu vols festecha á una amiga tehua.

A la otra puerta que en esta no viven.—Avanico.

Carrer de Toledo.

Chiques algo tontes que no mes que fan carases alguns fadrins.

Estes carases serán pa que algunos de estos fadrins, els demanen compromís.

Chitevos á dormir, perque este pas tar lará en pegase.

Mes valguera que encontre de estar fent guños estagueren fent calsa.—Camisa.

Carrer de Aranjues

Com á comedia pot pasar lo que ocurri en una casa de este carrer entre marit y muller.

Fon el cas que aplegá el marit á casa y se encontrá en que la seña dona tenia visita.

Molt grave seria lo que estarien fent ó tratant, en cuant el marit ixqué fet una fiera y tirant olles, cosoles y plats sense escurar en mich del carrer.

Ya contarém la semana que vé mes despau lo que estaven fent, que ú sabem tot punt per ahulla, y qui es ell y ella.

Per hui sols diem que se preparen pa tragase el dmenche que vé tot lo que aquí els dirém. =Una mosca que bolant ú vá vore.

Alacant

Un joven hig life que gasta guantes y arreplega colilles, ha demanado compromiso á una joven modista molt bonica y esta en una carabasa li ha contestado.

Aixó li pasa al que se dona tan pisto como lo suele fer este mosalbete.—Tinoni.

Panteoni de Quijani.

Chicoti molt tonti, presumix mol de valent.

D. Arlequí no siga tan tonto y pense mes en enseñase de contes que no sap.—Pio.

Alacant

ANONIM PRIMER

A una chica del barrio de San Antoni

Moreneta: Cuant recorde aquellos nits de lluna en que tú mirant el estrellat firmament me churares volerme sempre, el cor se me desgarrá al pensar que les paraules que me dies eren falses y que yo era chuguet de una dona coqueta, de una dona voluptuosa com una paloma que en conte de de bolar de flor en flor anaves bolant de amant en amant.

Tant air com hui, el teu carácter no ha muat y seguixes sent la mateixa; pero no importa, yo seré el teu anhel protector y te SHOPÉ á estos, com solia fer en atre temps de infelís recordasió.

Fent esforços vach poder borrar la tehua imache, pero la tehua ingratitut no, perque ya saps tú, R... que te volia com una flor vol al rosio que li dona vida y la vivifica.

Ya supondrás que yo no soc ningún Tenorio callejero y que les paraules que te dic me les inspira la molta compasió que sempre te ha tengut.

Adios y hasta el atra.

TITET.

URCHENTS

ULTIMA HORA

Panteón de Quijano.

Respecte del telegrama de este carrer li diem al interesat que tinga pasensia, ya ixirá en ser hora.

Vacha á comprar medisines á un atre puesto. El dumenche que vé ixirá.

Paseo Mendes-Nuñes.

Un dia de esta semana hagué un gran escándalo en este paseo per mo-

tiu de uns papers que un home li estava arreglant á una llavandera de la partia de San Blay que li dihuen la Farinera.

La tal llavandera se creuria que estava en la baseta y es deshachá á son gust insultant al home. Sapia vosté, llengua de astral, que este home es mes de fiar que vosté y atra volta no done escándalos com éste, perque la asentarém encarieta.—Un abre del paseo.

Panteón de Quijano.

Tots el dumenches hay en este paseo una coleció de «mosalbetes», que donen molt quefer,

Anevone á escola ó li direm al guardia que vos tire del indicat paseo.—B.

Carrer del Pohuet

Varies chiques que han perdut el coneiximent en vista que no pasa un alma, se han dedicat á tocar picaports.

No siguen tan chiñaes, sinó direm lo del ball.—Un tocar de mandurria.

Plasa de Famiro

Señoreta algo tonteta, el atra espraeta se va posar algo seria en el seu novio perque no sé que cuestió. Sierto es que se enteró la mañá la niña y va posar al galán «patitas en la calle.»

Yo me quiero matar,
¡Maldita sea tu mamá!

Me ha sabido reventar.

Esto, digué el pollo ploran, pero ha casa no tornaré á entrar.—Una casaca.

Fábrica de Tabacos

(Partit del Picao)

Pareix que nostre telegrama á fet efecte y Asunsioneta, después de insultar al autor del escrit del dumenche pasat, á churat estar mes quieteta.

Así se hace niña.—Don Cañote.

Carrer de Villegas

Els estudians no se escarmenten y seguixen actuan de moscardes y dispartanse si esta ó el atra normalista els volen.

¡Ay! chiquets, chiquets, per moltes carabases que vos donen vosatros erre que erre.—El estudian de marres.

Plasa del Pont.

Varies chiques curioses que sin duda tenen falta de novio, el atra espraeta se entretengueren tallanli un trache á un chic mol desent, que se cregué una de elles que la volia.

No te desveles M... perque no es para tí. ¡Oyes niña!.—Un fiauta.

ALACANT

IMPRESA DE MOSCAT Y OÑATE

V. B. PLÁ

El mejor fotógrafo de ambos mundos

EL MEJOR

M. CANTOS

Fotógrafo del mundo

M. yor 1. -- Alicante

Disponible

GRAN ZAPATERIA NOVEDAD

DE
Andrés Santamaría

Plaza de Hernán Cortes núm. 3. — Alicante

El dueño de esta zapatería ofrece á su numerosa clientela un variado surtido de calzado para señoras, niños y caballeros, á precios muy módicos.

Visítale y os convencereis de la verdad. Aquí, no se engaña y encontrará siempre el público en general un esmerado trato.

No más bombo.

Plaza de Hernán Cortes núm. 3. — ALICANTE

EL FIGARO

salón de peluquería

Princesa 6. — ALICANTE

Gran variedad y baratura en objetos de tocador, horquillas y peinetas de concha de exquisito gusto y novedad.

Placas esmaltadas

SOBRE HIERRO

Gran fábrica: Primera y única en España

Manuel Vinado, --ZARAGOZA

Rotulaciones y numeraciones para calles, fondas y servicios particulares. Letras sueltas para muestras y cristales del comercio. Placas fantasía, para cargos públicos. Placas de gran fama, y cuanto se desee en este extenso arte.

AZULEJOS

CARTÓN PIEDRA

Gran novedad para muebles y decorados

Industria Española

Especial muestrario con gran surtido y dibujos variados. — Cenefas de todas clases. — Especialidad en las imitaciones de azulejos árabes. — Reservados de la humedad.

PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Representantes para Alicante y su provincia

J. Martínez Gari, San Cristobal, 3.

Rafael Garcia Marcili, Sagasta, 2^o

DISPONIBLE

DISPONIBLE